

Año 2023 – “1983/2023 - 40 años de democracia”



PROYECTO DE RESOLUCION

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

RESUELVE:

Declarar de interés de la H. Cámara de Diputados de la Nación, los actos y festejos que se realicen en la ciudad de Tandil, provincia de Buenos Aires, con motivo del bicentenario de la fundación de la ciudad.

FUNDAMENTOS:

La historia de la ciudad de Tandil comenzó el 4 de abril de 1823. Fue por la decisión del brigadier general Martín Rodríguez, por entonces gobernador bonaerense, que encabezó una misión hacia el sur con el fin de delimitar la frontera con las poblaciones indígenas y expandir la producción ganadera. Cuando llegaron con su tropa de 2500 soldados a las sierras, en una semana construyeron el Fuerte Independencia, que se convertiría en el núcleo desde donde se desarrolló la ciudad. Este año se conmemorará el Bicentenario de aquella fundación.

Las primeras décadas fueron de instauración y estabilización. En mayor o menor medida, los conflictos con algunos pueblos indígenas continuaron hasta mediados de la década de 1870. A su vez, en ese período, comenzaron a llegar los primeros inmigrantes y con ellos algunas actividades económicas como la agricultura.

Entre los pioneros, se destacan José Ramón Gómez, que llegó con la expedición de Rodríguez; Pedro y Felipe Vela, que luego sería el primer [Juez de Paz](#); José Zelarrayán, Benito Miguens, José Antonio Suesey, Pedro Zárate, Manuel Vázquez, Mariano Villalba, José Revol, Andrés Egaña, el general de la Independencia don Eustoquio Díaz Vélez y Mariano Castañeda. Una de las personalidades más recordadas es el danés Juan Fugl, quien alentó la llegada de la comunidad danesa, inició la siembra de trigo en la zona y en 1850 construyó un molino, que aún hoy puede visitarse. Además, entre otros hitos, por indicación de Domingo Faustino Sarmiento, en 1857 fundó la Escuela N°1 y luego comenzaría una vida política en la que alcanzaría a ser intendente de la ciudad.

El Fuerte Independencia se demolió en 1865 y un año después se levantó la Casa Municipal. Recién el 23 de octubre de 1895 el pueblo fue declarado oficialmente ciudad con el nombre de Tandil.

El origen del nombre tiene al menos dos versiones, ambas vinculadas a la comunidad indígena. Por un lado, se explica por un cacique indígena que habitaba en la zona, aunque también se cuenta que existía un río llamado de igual manera. Por el otro, algunos especialistas en pueblos originarios, aseguran que en el análisis de los vocablos mapuches, Tandil significa “piedra que late”, en relación a la Piedra Movediza, que finalmente caería el 29 de febrero de 1912 y se convertiría en el símbolo de la ciudad.

En 1883, Tandil contó con la llegada del ferrocarril, lo que influyó en el desarrollo no solo de su actividad agrícola-ganadera, sino también minera con la extracción de la piedra en las sierras, tanto para transportar la producción como a trabajadores criollos e inmigrantes que llegaban para instalarse. También por entonces la ciudad comenzaba a recibir turistas que disfrutaban de las sierras y la naturaleza, haciendo de la actividad turística uno de los pilares sobre los que se seguiría construyendo el proyecto tandilense.

Con motivo del primer Centenario de la ciudad y gracias al aporte de dos de las colectividades de inmigrantes extranjeros más numerosas, la española y la italiana, en 1923 se inauguró el Parque Independencia. Dos décadas después se ubicó la cruz de madera en la cima del Monte Calvario y desde entonces, la ciudad es uno de los principales destinos durante Semana Santa en todo el país. Y en 1962 se realizó la inauguración del Dique del Fuerte, para controlar el cauce de los arroyos y a su vez generar un nuevo paseo que, como los anteriores, se confirmaría como una marca de identidad de la ciudad.

A principios de los '60, comenzó el debate para dotar a los tandilenses de la posibilidad de contar con estudios superiores y en 1964, Osvaldo Zarini puso en funcionamiento el Instituto Universitario de Tandil, de carácter privado. Diez años después, en el marco del Plan Taquini, que pretendía una descentralización del sistema de educación superior, fue nacionalizado por el gobierno de Isabel Martínez de Perón. Así, la ciudad se convirtió en el epicentro de la Universidad Nacional del Centro (UNICEN), con sedes en Azul, Olavarría y, más recientemente, en Quequén, partido de Necochea.

El desarrollo económico de la ciudad también encontró un motor en la actividad industrial, fomentando originalmente la metalurgia y otras aristas vinculadas al agregado de valor de la producción agrícola-ganadera, tanto en la generación de máquinas como en la mejora de los productos chacinados para la distribución nacional y la exportación. El Parque Industrial, fundado a mediados de la década de los '70, es un emblema de la ciudad que, si bien no fue ajeno a las crisis que atravesó el país desde entonces, continúa su proyección hacia el futuro. En ese sentido, en la actualidad la ciudad también se destaca por la gestación del Polo Tecnológico, en sintonía con la UNICEN, que impulsa el desarrollo de empresas de software.

A lo largo de estos doscientos años, Tandil se convirtió en una referencia tanto en el deporte como en la cultura, alimentada por una larga historia tanto de clubes de barrio como de escuelas de música, danza y arte. Entre tantos, eventos como las Estampas en Semana Santa o el Festival de la Sierra, se consolidaron con el correr del tiempo y llevan décadas integrados en el calendario nacional de cada circuito. A su vez, personalidades como el ilusionista René Lavand o el tenista Juan Martín del Potro, han puesto a nuestra ciudad en el máximo reconocimiento internacional.

Ubicada al sudeste de la provincia de Buenos Aires, con una superficie de casi 5000 kilómetros cuadrados entre las sierras del Sistema de Tandilia y 150.162 habitantes según el último censo, la ciudad de Tandil celebrará su historia y su compromiso con el futuro el próximo 4 de abril de 2023, en conmemoración del Bicentenario de su fundación.

Por todo lo expuesto, solicito a mis pares que nos acompañen en el presente proyecto de resolución.